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О понятии и сущности принципов 
уголовного судопроизводства

Россинский С.Б., Челохсаев О.З.*

Цель. Анализ сущностных признаков, позволяющих считать определенные положения уголовно-процессуального зако-
на принципами уголовного судопроизводства; формирование авторской дефиниции принципов уголовного судопроизводства 
и определение их значения в контексте разумного баланса между существующими международными стандартами и националь-
ными традициями и богатым опытом, накопленным в этой сфере за многие годы. Методология: диалектика, анализ, синтез, 
историко-правовой метод, метод системного исследования. Выводы. 1) Сущностными признаками принципов уголовного су-
допроизводства являются: а) объективность, т. е. обусловленность закономерностями существования и развития соответствую-
щего общества и государства в определенный период времени; б) концептуальность, основополагающий характер, то есть на-
правленность на наиболее широкие, концептуальные правовые идеи, которые, в свою очередь, находят выражение в конкретных 
правоотношениях, а также обуславливают правила построения всех стадий уголовно-процессуальной деятельности, осуществле-
ния любых процессуальных действий и принятия любых процессуальных решений; в) нормативное выражение, предполагающее 
их закрепление в соответствующих нормах УПК РФ; г) прямое действие, т. е. способность реализовываться независимо от на-
личия конкретизирующих и развивающих их уголовно-процессуальных норм; 2) на основании изложенного принципы уголовно-
го судопроизводства можно определить как законодательно закрепленные концептуальные (основополагающие) правовые идеи 
(положения) прямого действия, которые, объективно отражая закономерности существования и развития общества и государ-
ства, определяют характерные черты уголовно-процессуальной деятельности и обуславливают общие правила построения всех 
ее стадий, осуществления любых процессуальных действий и принятия любых процессуальных решений. Научная и практичес-
кая значимость. Проведенное исследование может быть полезно ученым, студентам, аспирантам и адъюнктам, практическим
работникам, а также всем тем, кто интересуется проблемами развития уголовно-процессуальной науки.
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On Notion and Essence of Criminal Proceedings Principles

Rossinsky S.B., Chelokhsaev О.Z.**

Purpose: analysis of essential attributes that enable to consider separate provisions of criminal procedure law as criminal 
proceedings principles; the author’s defi nition of the criminal proceedings principles and determination of their value in the context 
of reasonable balance between the existing international standards and national traditions and vast experience accumulated in this 

sphere for many years. Methods: dialectics, analysis, synthesis, historical legal method, systematic research method. Results. 1) The 
essential attributes of criminal proceedings principles are: a) objectivity, i.e. conditionality of patterns of the corresponding society and 
state existence and development in a particular period of time; b) conceptuality, fundamental character, i.e. orientation on the 

broadest, most conceptual legal ideas that in their turn are expressed in specifi c legal relations and determine the rules for building all 
stages of criminal procedure activity, carrying out any procedural actions and making any procedural decisions; c) statutory expression 
stipulating their fi xing in the corresponding provisions of the Criminal Procedure Code of the Russian Federation; d) direct action, i.e. 
an ability to be implemented irrespective of presence of any specifying and developing criminal procedure provisions; 2) based on the 
above, the criminal proceedings principles can be defi ned as legislatively established conceptual (fundamental) direct-acting legal ideas 
(provisions) that objectively refl ect the patterns of society and state existence and development, defi ne the characteristic traits of criminal 
procedure activity and determine the general rules for building all its stages, carrying out any procedural actions and making any procedural 
decisions. Scientifi c and practical signifi cance. The performed research can be useful to scientists, students, postgraduate students, 
junior scientifi c assistants, practitioners and anyone interested in the development of the criminal procedure science.
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